

Sebastiano Serafini, *La bioética in Italia. Da una storia di battaglie etico-politiche a spiragli di dialogo tra pensiero cattolico e pensiero laico*, Studium, Roma 2019, 564 pp.

Como resultado de una investigación para el doctorado, Sebastiano Serafini, sacerdote, ha dado a luz el presente volumen sobre un tema complejo y estimulante: las confrontaciones y los puntos de encuentro entre los así llamados mundo laico y mundo católico en Italia respecto de las siempre dinámicas discusiones sobre bioética.

Tras ofrecer la lista de siglas y abreviaturas, en la introducción el Autor explica su objetivo: presentar las confrontaciones en Italia en torno a los temas bioéticos, con el deseo de contribuir a la teología moral (p. 19). En realidad, y sobre todo si se tiene presente la conclusión, parecería que se hace lo contrario: recoger algunas aportaciones de la reciente teología moral en vistas a ofrecerlas como ayuda para la bioética.

El volumen se estructura en cinco capítulos. El primero presenta el nacimiento de la bioética en Italia, que se habría caracterizado por una inicial hegemonía católica en este ámbito para luego dejar espacio a una mayor diversificación cultural de perspectivas. El segundo profundiza en las dos grandes visiones que se han enfrentado (y todavía se enfrentan) en Italia, la bioética laica y la bioética católica, si bien hay quienes opinan que no existiría una verdadera confrontación entre ambas visiones.

El tercer capítulo analiza a los principales autores de bioética laica en Italia, como por ejemplo Uberto Scarpelli, Maurizio Mori o Eugenio Lecaldano. En los capítulos cuarto y quinto se presentan algu-

nos ejes para la teología moral a partir del Concilio Vaticano II, y la contribución de diversos teólogos morales italianos en la bioética (con la sorprendente ausencia en esos dos capítulos de Elio Sgreccia, uno de los principales exponentes de la bioética católica, aunque en otros capítulos sea mencionado varias veces).

La sección dedicada a las conclusiones ofrece ideas y pistas para una renovación de la bioética a partir de las visiones teológicas recientes, sobre todo las surgidas desde el Concilio Vaticano II, y a partir del magisterio del Papa Francisco, especialmente con la encíclica *Laudato si'* y las exhortaciones *Evangelii gaudium* y *Amoris laetitia*.

Como consecuencia del planteamiento general de esta obra, las conclusiones se colocan sobre todo en el ámbito de la teología moral y dentro de corrientes que presentan diversos problemas, como el riesgo del relativismo y de la simplificación a la hora de analizar otras perspectivas o incluso el mismo magisterio pontificio. Entre los principios o criterios que recoge Serafini, ocupa un especial relieve el principio del bien común, que serviría para guiar a las personas y los grupos, en sociedades donde existan diversas visiones sobre el bien, hacia relaciones aptas para iluminar de modo adecuado los temas bioéticos (pp. 480-497). Al final se incluye una muy amplia bibliografía y un índice de nombres.

Fernando Pascual, L.C.